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矢崎理事長、金所長、李主任、黃主委，以及各位嘉賓，

大家好。今天很榮幸能代表台灣大學，在「公私領域新探：東

亞觀點與西方之比較」國際學術研討會的開幕場合，向大家講

幾句話。 
首先，我要代表陳校長歡迎矢崎理事長等十幾位來自日

本、韓國，中國大陸及香港的學者，來到台灣參加這三天的盛

會。其次，我要感謝東亞文明研究中心李弘祺主任、黃俊傑教

授，以及江宜樺教授的努力，使得本次會議能順利舉行。當然，

我也要感謝來自全國各地的學者專家，踴躣出席這個意義重大

的學術研討會。 
我們這個研討會的主題是「公私領域新探」，顧名思義就

是要探討公領域與私領域的相關問題。公共領域與私人領域的

劃分，是人類歷史上自古以來就存在的現象。而公領域的性

質，私領域的範圍，以及公私領域彼此之間的分際，也始終是

中外歷史上，重大思想家所探討的課題。在古希臘時代，城邦

的政治生活是公領域所在，家庭的維持與經濟活動的運轉，是
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私領域的範圍。近代以後，市民社會的出現，使公共領域的意

義有了更複雜、更曲折的發展。有的思想家認為只有國家才是

公共領域的典範，而有的思想家則將新興的市民社會，看成是

現代公共空間的落實。所有與公共領域有關的問題，如政治秩

序的正當性基礎、自由平等的價值、多元寬容的必要性、理性

溝通的可能性等等，都引起學者熱烈的討論。 
雖然過去的思想家對於這個問題，已經有了很多的研究，

但是由於這個問題隨著時代的變動，總是會被賦予新的意義，

因此，近幾十年來，西方學界對於公共領域問題，或所謂公共

空間的探討，又有了一些新的發展。特別是各種新興思潮出現

以後，譬如女性主義、後結構主義、後殖民主義等等，對傳統

的公私領域區分，都提出了不少質疑與批評。這些不同學派的

爭議，至今方興未艾。因此我們在今天重新探討公私領域的相

關問題，確實是一件有意義的事情。 
在東亞地區，十幾年前由於日本所發起的一個公共哲學運

動，在幾年的時間裡面，出版了一系列跟公共哲學有關的叢

書，並且帶領了許多的討論，對日本的社會造成相當深遠的影

響。今天來台大參與研討會的貴賓之中，有許多位就是這個運

動的發起者與促進者。其中矢崎理事長對公共哲學運動的支

持、以及金泰昌所長熱情的投入，更是值得我們敬佩、學習。

我們從這個運動可以看出來，知識的力量其實足以影響社會，

尤其是建立在學者的良知、以及對社會關懷之上的知識，就一

定能夠發揮實質的影響。 
在台灣，類似公共哲學問題的討論也是存在的。幾十年

來，台灣由於歷經了自由民主化的發展，所以我們的社會，特
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別是我們的學界，對於憲政秩序、生態保護、教育改革、性別

平等，以及族群關係等議題，都曾進行許多討論。這些討論，

也可以說是我們台灣方面公共哲學運動的內涵。 
在中國大陸方面，雖然我們並不是很熟悉，但是自改革開

放以來，我們都可以清楚地看到，中國大陸自由討論的風氣顯

然越來越盛，而許許多多既有的問題，或者是政治經濟改革的

前景，也隨著自由討論空間的增長，而逐一獲得重視。 
而在香港方面，從1997年回歸之後，香港的居民已經越來

越意識到自己的權利，以及意識到香港以及中國大陸之間關係

發展的重要性，所以他們對於香港社會的關懷，也就日益加深。 
在東亞地區，公共事務的討論，特別是透過哲學觀點、理

論角度的討論，絕對是一件值得鼓勵的事情。台灣大學有機會

舉辦這個公私領域重新探討的會議，意義是十分重大的。各位

從議程中可以看到，主辦單位所邀請的學者專家，不僅有專門

研究公共哲學的學者，也有研究東亞以及西方公私觀念思想史

的專家。其中有一些文章，更是直接探討現行的自由主義和民

主政治之中所蘊涵的，公領域跟私領域的問題。就三天的會議

所涵蓋的主題來講，可以說是十分詳盡，而每一篇論文的撰寫

者，都是各個國家、各個地區的一時之選。因此我們可以預期，

這三天的會議，將會提供我們許多寶貴的思想資產，也會刺激

出多采多姿的討論。 
這一次的會議，是由台灣大學的東亞文明研究中心，和日

本的公共哲學共動研究所共同主辦。東亞文明研究中心是我們

台灣大學幾個學術卓越計劃之中的一個計劃，同時也是在人文

社會科學方面，最重要的一個研究中心。在最近幾年裡，東亞
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文明研究中心舉辦了無數的研討會，包括國內的學術研討會以

及國際的學術研討會。它在整個校園裡面，所帶動的學術討論

風氣，大家是有目共睹。我們相信，經由這一次會議的舉辦，

不僅可以加深我們對公私領域問題的了解，也可以整體提升台

灣大學的學術研究成果，並促進台灣大學以及國內外大學的進

一步交流。 
最後，本人預祝這三天的會議順利成功，並敬祝各位嘉賓

身體健康，萬事如意，謝謝。 

 
 

 


